



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO
SECRETARÍA DE RECTORÍA
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA
COLEGIO DE CRONISTAS

¿Sí estas paredes hablarán? CENTRO UNIVERSITARIO TEXCOCO



*Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario Texcoco
Mtra. en Psicología Inary Olguín González
Catedrática del Centro Universitario Texcoco*

SR

Septiembre 2023





COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virgilio Morales Osorio
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Mtra. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reinoso
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera
Facultad Economía
12. Dra. en A. D. Margarita Calderón Miranda
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez
Centro Universitario Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama
Centro Universitario Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández
Centro Universitario Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández
Centro Universitario Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola
Centro Universitario Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos
Centro Universitario Zumpango
34. Mtra. Ariadna Hernández Manrique
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández
Unidad Académica Profesional Huehuetoca



38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez
Unidad Académica Profesional
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte
Unidad Académica Profesional
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela
Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo
Sánchez
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen
Osorio García
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes
Guadarrama
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño
Sánchez
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez
Plantel "Pablo González Casanova" de
la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana
Plantel "Texcoco" de la Escuela
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez
Carbajal
Instituto de Estudios Sobre la
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos
López
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava
Bernal
Instituto de Ciencias Agropecuarias y
Rurales.
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García
López
Centro de Investigación
Multidisciplinaria en Educación

COMPILADORES:

QFB. Argelia Díaz González Borja,
Encargada del Despacho de la Dirección
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño
Responsable del Área de Difusión de la
Dirección de Identidad Universitaria

¿Sí estas paredes hablaran? **CENTRO UNIVERSITARIO TEXCOCO¹**

***Dra. en Ed. Norma González Paredes
Cronista del Centro Universitario Texcoco
Mtra. en Psicología Inary Olguín González
Catedrática del Centro Universitario Texcoco***

No cabe duda que el tiempo pasa volando; he crecido enormemente, mi primera casa fue en la Ciudad de Texcoco, era una casa que rentaba, donde actualmente se encuentra la Universidad del Valle de México y por suerte para mí, se realizó gestión para tener casa propia en el fraccionamiento el Tejocote, ¡Quién lo diría!, que en un solo edificio dio cobijo a: 6 licenciaturas, biblioteca, área administrativa, cafetería y hasta bodega; pero disfruté tanto al ver a todos los estudiantes, profesores, trabajadores y administrativos; con que gusto llegaban cargando butacas, muebles, equipos, libros, todo eso para equiparme y continuar con su trayectoria académica.

Como olvidar los primeros años donde los estudiantes corrían entre mis pasillos jugando a las correteadas, ¡Sí!, a las correteadas, seguramente pueden pensar que es imposible que los universitarios seguían con juegos infantiles, pero les diré, afortunadamente siguen siendo niños; con curiosidad, con el deseo de aprender y de transformar sus vidas, la mejor parte es que lo han logrado y me llena de orgullo y satisfacción verlos felices por lo que les invitaría a que jamás dejaran de ser niños.

Fue un época placentera, todos bajo mi cobijo; grandes cátedras de los maestros, largas charlas de los jóvenes universitarios en mis pasillos, sus risas, realmente me alegraban el alma, y poco a poco seguían llegando más estudiantes, por lo que fue necesario seguir creciendo y después de arduo trabajo, un nuevo edificio que sumó a 2 licenciaturas, lo cierto es que no fue suficiente ya que tuve que crecer más y más, ahora ya podían diferenciarnos, pues mis edificios A y B, permitieron recibir a nuevos estudiantes; sin embargo, la gran demanda de estudiantes que existía para ingresar a mi recinto generó la necesidad de nuevos edificios, y gracias a ellos seguí creciendo, con el transcurso del tiempo han transitado miles de ilusiones por todo mi

¹ Crónica aprobada y presentada en el XLV Congreso Nacional de la Asociación Nacional de Cronistas de COMUNIDADES y Ciudades Mexicanas A. C. que se efectuó en el Valle de Toluca del 19 al 2 de julio de 2023.



espacio; estudiantes, profesores, trabajadores, todos ellos con grandes sueños y gran esperanza de ser cada día mejores, puedo decir con gran satisfacción, que algunos estudiantes son ahora grandes catedráticos, otros son administrativos, que siguen su trayectoria ya no solo de manera académica sino de manera laboral, en realidad me llena de orgullo contar con su presencia día a día, sentir su entusiasmo y gran interés por contribuir a formar nuevas generaciones.

Ahora puedo describirme como un gran Centro Universitario, en donde entusiastas catedráticos y estudiantes me rodearon de jardines, árboles, flores y debo señalar que han quedado inconclusos ciertos proyectos, porque las condiciones en su momento no fueron propicias para concretarse y les voy a contar como fue el caso de que los setos que se plantaron en el año del 2017 en el jardín frente al edificio “A”, convirtió este acontecimiento en toda una anécdota; 17 de septiembre, conmemoración del sismo de 1985, por la mañana se realizó un simulacro con toda la comunidad universitaria, estos simulacros se realizaban año con año, pero la población estudiantil no habían vivido en carne propia un sismo de tal magnitud, por lo que los simulacros no eran tomados con seriedad. Esta población estudiantil creció con ejercicios de simulacros y lo que les transmitían los profesores en el aula referente a las medidas de prevención ante un sismo, por lo que este día, 17 de septiembre a la 13:15 hrs. se presentó un sismo de magnitud inesperada, ¡ahora sí!

5

La población sintió en carne propia un sismo, y por las condiciones del suelo lacustre con mayor movimiento, todos se asustaron, los que se ocuparon de plantar los setos salieron corriendo del recinto, muchos se atemorizaron de verdad, y actualmente se pueden ver los tramos que quedaron pendientes de sembrar después de ese acontecimiento.

Es cierto, que el suelo lacustre me causa estragos día a día, pero también es cierto que no me han abandonado, siempre me apoyan para restaurar mis áreas que con el paso del tiempo se deterioran. Ha sido necesario desalojar los edificios de manera coordinada para llevar a cabo su restauración, incluso la licenciatura de Ingeniería en computación tuvo que mudarse a las instalaciones de la escuela preparatoria Texcoco durante dos años en lo que se restauraba su edificio, ¿que si los extrañe? ¡Claro que los extrañe!, pero tenía el gran consuelo de que era por su bien y su retorno sería en cuanto se concluyera la restauración. Así es que los vi partir, pero



también los retornar. A pesar de mis condiciones estoy seguro de que una gran mayoría me ve con ojos de amor; por lo que aprenden, por lo que viven, por su crecimiento personal y académico.

Puedo contar con profunda tristeza que me sentí muy solo, cuando por motivos de la pandemia del COVID19 en el año 2020 tuvieron que abandonarme, ya que era una recomendación de que todos permanecieran en su casa y que las cátedras serían de forma virtual.

Indudablemente, la pandemia trajo consigo cambios abruptos ya que se incorporó de manera obligatoria el uso de la tecnología para continuar con ese mágico proceso de enseñanza-aprendizaje y no por voluntad, sino por la gran necesidad de continuar con la noble e incesante labor de docentes, administrativos, estudiantes, que debieron trabajar a marchas forzadas, no solo enseñando, sino también aprendiendo el manejo de las plataformas para realizar los trabajos de manera virtual y que afortunadamente se pudo trabajar para dar continuidad con la trayectoria académica de los universitarios.

Debo confesarlo ¡dejé de sentirme vivo! es cierto que el trinar de las aves era más fuerte, el sonido del vuelo de los aviones, el movimiento y caída de las hojas de los árboles de manera conjunta se convirtieron en mi nostálgica compañía, que en realidad, nunca fue suficiente, porque seguían haciéndome falta los seres que más adoro, ¡Mi querida comunidad universitaria!, mi mayor ilusión era verlos nuevamente, porque todos ellos me hacen sentir que cada parte de mi ser regresa a la vida; su amor, sus sueños, su tristeza, sus añoranzas y sus grandes esperanzas que son un alimento para mi alma, porque aunque no lo crean, tengo alma, ¡sí!, alma universitaria que edifica, que construye y que alimenta para transformar vidas, seguro estoy, que viviré por siempre en sus recuerdos y también viviré en otros que me conocerán por comentarios y anécdotas que han vivido y disfrutado.

También he sufrido la ausencia de todos aquellos que han partido en profundo silencio, estudiantes, administrativos, docentes, algunos por enfermedad, accidentes y por la pandemia del COVID 19, que causó graves estragos en la comunidad universitaria, sin embargo, un acontecimiento reciente subsanó la falta de reconocimiento a grandes trayectorias; laborales y académicas. Efectivamente, un



homenaje pos mortem se realizó en mis instalaciones, para reconocer a un gran maestro, el director M. en Ed. F Juan Carlos Ramos Corchado, reunió a familiares, amigos, compañeros de trabajo y dio cita en el auditorio para honrar al maestro Gerardo Gutiérrez Susano como lo merecía, la comunidad universitaria se conmovió hasta las lágrimas por tan efusiva ceremonia, los familiares agradecieron ese gesto de bondad hacia la familia y marco el preámbulo para despedir a quienes comparten su vida en este recinto que los alberga con mucho cariño.

Recientemente he vivido cambios significativos con numerosas acciones que estoy convencido que son un parteaguas en cualquier trayectoria y son retos que necesariamente tendrán que ser superados en un futuro inmediato mediante gestiones que se realizan para mejorar mis condiciones, que por supuesto son necesarias, ya que, al mejorar yo, también mejoraran las condiciones para todos los que en mi se albergan.

Por todo ello, agradezco a cada uno ser parte de mi vida, ya que hemos crecido y seguiremos haciéndolo día con día.



Universidad Autónoma del Estado de México

*“2023, Conmemoración de los 195 Años de la
Fundación del Instituto Literario del Estado de México”*